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A14 之 代表访谈

生态建设
向服务国家外交

新区转变

新京报：生态文明建设
在此次十八大报告中重视
程度较高，怀柔是北京重要
的生态涵养区，下一步的发
展思路如何？

张建东：北京市十六个
功能区的定位，怀柔是其中
五 个 生 态 发 展 涵 养 区 之
一。根据发展的态势和定
位，怀柔要实现转变。首
先，由首都的远郊区向服务
国家外交新区转变，国际会
都等重大的国家会议将在
怀柔召开，成为服务国家外
交很重要的窗口。其次，由
传统产业向高端产业来转
变，还要由生态涵养向宜业
宜居的方式来转变。

新京报：怀柔进行生态
文明建设，不能发展一些工
业，这是否算一种牺牲？

张建东：我不认为是
牺牲，像生态涵养区，无论
经济、社会发展，起到互补
作用，去年怀柔区级财政
20 多亿，实际每年投入 80
多亿，大部分资金市里专
项资金支持，这里面很多
钱是发达区县上缴的，支
持的，互补的。

新京报：生态涵养和区
域发展之间是否矛盾？

张建东：矛盾不是在定
位上，而是区域发展空间有
限，怀柔平原占10%，土地资
源紧张，好的项目不能落户。
下阶段，在文化高端产业新
区上下工夫，转变经济增长
方式，加快产业调整步伐。

文化产业
126 平方公里文

化科技新区规划完成

新京报：怀柔也是文化

科技高端产业新区，怀柔文
化有何特色的？

张建东：怀柔文化科技
高端产业新区规划已经制
定完成，共 126 平方公里，5
个产业功能区。其中，科技
研发的产业园区中关于教
育教学的部分将有中科院
的研究生院落户，明年 1.1
万名研究生正式入学。此
外，还有会议会展区、影视
文化产业功能区、高端制造
业区、金融商贸功能区。

会议会展区共规划面
积 31 平方公里，其中 21 平
方公里是会都，其他 10 平
方公里是雁栖小镇项目。
一共有 41 个项目在建设，
主会议中心已经结构封顶，
明年装修后争取明年年底
或后年年初投入使用。

城乡一体化
与西城 30 所优

质学校“结盟”

新京报：城乡一体化建
设中，如何缩小城乡公共服
务差距？

张建东：城市农村的差
距，体现在公共服务上，特
别是教育医疗卫生。我们
把怀柔和西城教育结对子。
西城有优质的教育资源。
现在怀柔中小学与西城 30
所优质特色学校建立共建
关系，互相交流，如西城学校
帮怀柔培养校长，骨干教
师，怀柔派教师去西城听
课。另外特色学校如西城
外语学校，为怀柔培养外
语人才。

首师大直接与红螺寺
中学合作，变成首师大的附
属中学，去年挂牌开学。中
科院科教产业园，配套建设
一所城乡一体化学校，9 年
制，这周准备开工。

新京报记者 蒋彦鑫

第三产业
东城三产占比达96%

新京报：十八大报告提出
2020 年建成小康社会，东城
区近年来的发展情况如何？

杨柳荫：从东城实际看，
我们其实早已完成这个目
标。现在全国人均 GDP 是
4000 多美元，翻一番后是近
万美元。而东城区去年已达
2.25 万美元。东城应在现有
的基础上，提出更高的目标。

新京报：今年全球经济形
势并不是很好，东城怎么样？

杨柳荫：东城还是不错
的。今年前三季度财政收入
增长11.7%，高于全市平均数。

新京报：为何能取得这
样的成绩？

杨柳荫：东城区的区位
特点是，已经进入成熟的发
展阶段，早就过了大拆大建
或大起大落的阶段。

具体来说，东城现在基
本没有第一产业和第二产
业，第三产业占 96%。在第
三产业中，文化作为发展的
重要引擎。比如在建的天
坛演艺区，我们计划在一平
方公里内建 34 个大中小型
规模的剧场。还有配套的
酒店、餐饮、娱乐、商业等。
该项目已经和港中旅集团
签订协议，正在做相关规划
和立项。项目投资额全部
完成在 300 亿元。天坛演艺
区建成后，剧场座位达到 4
万个，和纽约百老汇中心区
演出剧场差不多了。

旅游资源
天坛坛墙将全部亮出来

新京报：此前东城编制

了未来 20 年的总体战略规
划，提出了一轴两带五区的
空间战略布局。现在具体进
展如何？

杨柳荫：做这个规划，
我们就是要把从永定门到
钟鼓楼的中轴线，打造成
历 史 文 化 传 承 发 展轴，目
前市政府已经计划将中轴
线申遗。

我们计划天坛东门 1 号
到 8 号楼，这一片平房区要
全部搬迁，使天坛坛墙全部
亮出来。

现在亮出来的部分占1/
3 强。任务艰巨。现在东南
端、南侧和西侧还没有亮出
来。我们的计划是逐年搬
迁，把周围住在简易楼的居
民疏解走。

新京报：王府井商圈南
扩进展怎么样了？

杨柳荫：王府井商圈的
发展不是一条街，而是形成
一个带。现在祈年大街东北
侧已经做出来部分商业，西
侧已拆迁了一些。

王府井大街本身几个
地块，包括品牌中心地块马
上要启动，将来能增加 13
万平方米的商业面积。其
他几个即将整理的地块全
部建设完成后，王府井街上
就能增加近 60 万平方米。
再加上延长出去的祈年大
街，商业面积能新增加上百
万平方米。

新京报：钟楼时间博物
馆受人关注，目前建设进展
怎么样？

杨柳荫：这块区域内，
周边 500 多户需要搬迁，目
前对接房源已经有了。预计
明年可以建成，后年就可以
启用。

人口疏解
到2030年疏解20万人

新京报：东城人口密度
较大，在人口疏解方面有哪
些举措？

杨柳荫：东城面积不到
42 平方公里，现在户籍人口
95 万人，常住人口 91 万人，
这意味着平均每平方公里都
在 2 万人以上，密度高的地
区甚至达 4 万人，这在全世
界都是很高的。按照东城
20 年总体规划，我们每年疏
解 1万人，到 2030年，疏解出
20 万人口。这之后就会大
大缓解。

新京报：人口疏解到哪
些区域？房源有安排吗？

杨柳荫：重点疏解的还
是文保区，这里是人口最密
集的地区。这是保护历史风
貌，也是改善民生，简易楼的
居住条件真的比较差。

房源方面，目前我们在
通州、朝阳有两个地块，都正
在履行相关手续。这两块地
建成后，每个地方能有 100
万平方米的建筑体量，大约
能疏解五六万人。

城市管理
提高城市管理效率

新京报：在行政体制改
革方面，东城有哪些创新？

杨柳荫：我们在城市管
理的体制和机制上想做一些
改革。当前，东城区有个设
想，就是希望成立城管委员
会，形成一个大城管的格
局。现在涉及城市管理的部
门很多，比如城管委、城市监
督、城市执法、园林、环卫等，
都跟城市管理有关，这些职

能在区里分属 5 个部门。下
一步区里想做试点和探索，
将这些职能整合到一起。

新京报：成立这个机构
有何好处？

杨柳荫：可以避免部门
之间各自为政，互相扯皮和
推诿。部门之间更加协调，
效率更高，也降低行政和时
间成本。

惠民服务
各街道都有惠民蔬菜店

新京报：民生服务方面
有何创新？

杨柳荫：主要是提供社
会服务。社会服务最终是要
实现老百姓的幸福感。在解
决社区居民买菜方面，我们
和山西天镇合作，将那里农
民的蔬菜直接拿到社区的
蔬菜店来卖，减少中间环
节 。 蔬 菜 店 房 租 还 有 补
贴。我们做过测算，这些店
的售价与农贸市场和超市
比，分别低 30%和 15%。这
些菜不会因为北京的极端天
气就出现蔬菜涨价的情况，
对平抑价格有好处。蔬菜店
目前建了 14 个，今年年底前
全区 17 个街道要确保都分
别建成一个。

新京报：还有哪些举措？
杨柳荫：我们还计划建

立新市民中心。就在现在金
宝街附近的东城新政服务中
心后面。现在的市民中心只
有几百平方米，新市民中心面
积超过2万平方米，给市民提
供各种活动场所。这里将举
办很多讲座，包括书法、剪纸、
才艺等；而且将有很多活动
室，市民可以来健身、跳舞。

新京报记者 蒋彦鑫

杨柳荫：
东城计划设立城管委员会
整合五个部门的城市管理职能，提高城市管理效率

张建东：
怀柔教育“嫁接”
西城优质资源

怀柔中小学与西城30所优质特色学
校建立共建关系

11月9日，北京团分组会议上，东城区委书记杨柳荫在发言。 新京报记者 浦峰 摄

怀柔区委书记张建东。 新京报记者 浦峰 摄

一个城市说到底，
需要发展和管理两手
都得硬。很多地方发
展空间和潜力大，花的
精力多；但东城处于高
位发展平台期，就要追
求平稳可持续发展，然
后就是把管理做得更
好。发展总是有快有
慢的，东城应该继续走
在前列，做排头兵和领
头羊。

——十八大代表、
东城区委书记杨柳荫

声 音


